

Escuela Primaria N° 22 Ex Escuela N° 71 de General Sarmiento

El 19 de marzo de 1986, inició sus actividades escolares en el Barrio Primavera la Escuela Primaria N° 22 de José C. Paz, entonces Escuela N° 71 “República de San Marino” de General Sarmiento, bajo la dirección de la docente Norma Amelia Bordi.

El 8 de junio de 1939, el rematador Juan Irigoien sacó a la venta una parcela rural que pertenecía a la Sucesión de Juan Bautista Altube, subdividida en 8 chacras, las N° 1, 2, 3, 4 y 5 fueron adquiridas por Francisco Oscar Rosso; la 6 por Oscar A. Speroni y Manuel Álvarez, y las 7 y 8 por Plinio Melas

En 1967, la Dirección de Geodesia de la Provincia de Buenos Aires aprobó el plano N° 48/17-18-29-36 y 37/67 confeccionado por el agrimensor Gustavo Vernet, subdividiendo las chacras 1, 2, 3, 4 y 5 de Francisco Oscar Rosso en 1250 lotes, de los cuales 5 fiscales, distribuidos en 43 manzanas y 7 fracciones de manzana, entre las actuales Avenidas Potosí y Saavedra Lamas y las calles Charcas y Natalio Salvatori, ex Bolívar, originando el barrio Primavera.



Plano de loteo del Barrio Primavera indicando la ubicación de
2 de los 5 terrenos fiscales 

Tiempo después se loteó la chacra 7 y parte de las chacras 6 y 8 en 350 lotes, de los cuales 6 fiscales, distribuidos en 12 manzanas y 3 fracciones de manzanas, entre las actuales Avenidas Hipólito Yrigoyen, Saavedra Lamas y Potosí y la mitad de las manzanas entre las calles Nueva Granada y Pampa de Junín.

Al realizarse el segundo loteo, se comenzó a denominar al primero como “Primavera Viejo” y al segundo como “Primavera Nuevo”.

El 12 de abril de 1969, convocados por el Padre Lorenzo van der Sanden M.S.F., párroco de San José Obrero, se reunieron representantes de una veintena de instituciones locales, a las que se le planteó que en *“la parroquia había nacido la inquietud de que todas las instituciones traten de aunar los esfuerzos para trabajar en comunidad por el bien común, ya que el esfuerzo de esa unión posibilitará alcanzar los mejores logros para esta ciudad de José C. Paz”*¹. Ante esta propuesta se formó la Federación de Entidades de Bien Público de José C. Paz, con representantes de cada institución local y dos asistentes sociales, una de ellas representando a la Secretaría de Bienestar Social del Municipio.

En la reunión del 18 de julio de 1969, la asistente social María del Carmen de Tort informó que *visitó varias zonas y el barrio más necesitado es “Primavera” (lo designan “La Primavera”)*.

En la reunión siguiente realizada el 8 de agosto de 1969, la Señora de Tort, juntamente con el Padre Jorge Munier, informaron que *“están trabajando en el barrio La Primavera que queda en el Cruce Derqui y Camino Real y que encierra alrededor de 27 manzanas. Es toda gente obrera que ha demostrado la mejor buena voluntad para colaborar y trabajar por la comunidad. Se solicitó a la municipalidad permiso de ocupación de un terreno fiscal a los efectos de levantar en la misma una guardería y una futura academia. A pedido de los vecinos se está estudiando la posibilidad de instalar una escuela. Se pide la colaboración a todas las entidades a fin de poder cercar el terreno y construir. Surge la idea de hacer un asado de carácter popular para recaudar fondos”*.

Pusieron manos a la obra, salieron a recorrer los hornos de ladrillos para pedir ladrillos, consiguieron 20.000; Surdá ofreció la donación de mosaicos para los pisos; se solicitó a EATON Ejes la donación de cajones de madera; se realizó una asamblea de vecinos consiguiendo mano de obra; se realizaron eventos para recaudar fondos como un desfile de modas en Colegio San Martín del Cruce, obteniendo \$ 178.000,00; el Club de Leones donó mobiliario... Todas las donaciones se destinaron para la construcción de la Escuela y de un Centro

¹ Libro de Actas de la Federación de Entidades de Bien Público de José C. Paz, Acta de la primera reunión.

Comunitario en el Barrio Primavera; se realizaron gestiones ante el Municipio para el uso del predio fiscal y ante la Dirección General de Escuelas para la creación de establecimiento escolar.

En la reunión celebrada el 30 de abril de 1971, el padre Bernardo Flores, manifestó que *“para beneplácito de la Federación de Entidades de Bien Público de José C. Paz la escuela estará funcionando prontamente”*. La Dirección General de Escuelas creó la Escuela Primaria N° 23, entonces Escuela N° 77 de General Sarmiento, ubicada en la intersección de las calles las Violetas y Los Pensamientos, actuales Santa Marta y Ayacucho, siendo su primera directora Mariana Inés Muiños, comenzando a funcionar el 28 de mayo de 1971 .



Acto en la Escuela N° 77, hoy EP N° 23, en 1977

En 1984 se comenzó a construir el nuevo edificio para la Escuela Primaria N° 23, ex Escuela N° 77, en Tapí y Adolfo Alsina. Avanzada la construcción y debido a que las nuevas instalaciones no podrían acoger a todo el alumnado, se desdobló en dos establecimientos escolares: el nuevo edificio se destinó para la Escuela N° 23, ex Escuela N° 77, y en el viejo edificio precario, levantado por los vecinos del barrio y las instituciones paceñas, con tres aulas de material y el resto de madera, la Dirección General de Escuelas reabrirá la Escuela N° 22, entonces Escuela N° 71 “República de San Marino” de General Sarmiento.

Decimos “reabrirá” porque la Escuela Primaria N° 22, tiene un largo historial de vida. Nos dice el Profesor Eduardo Munzón, corría *“el año 1916 y la población*

de Bella Vista cercana a la Ruta 8 carecía de un establecimiento educativo a nivel primario. Las otras dos escuelas de la localidad se hallaban muy distantes. Militares de Campo de Mayo y vecinos de la zona hicieron llegar su clamor al Consejo Nacional de Educación y esta entidad oficial envió un inspector a verificar la justicia del reclamo. Resuelto a satisfacerlo, el Consejo arrendó una casa de la calle Neuquén 630, de Bella Vista, que era propiedad de Vicente Paolini. Se estableció un alquiler de 75 pesos mensuales por el término de cinco años y el establecimiento se creó el 1° de agosto de 1917”, asignándosele el N° 128 dependiente del Consejo Nacional de Educación, llamadas comúnmente Escuelas Láinez. “La nueva escuela empezó a funcionar el 15 de septiembre de 1917 con 33 alumnos en primer grado y 23 en segundo. Su primera directora fue Lidia A. Dupuis², sucediéndole en el cargo Hilario Ballesteros y Cora Alori Salas.

En julio de 1932, Ana Simón de Mattaldi, decidió lotear las tierras heredadas de su esposo, Eugenio Mattaldi, propietario de la destilería “La Rural”, fundando el Barrio Mattaldi en Bella Vista, donando una parcela de 3.013m52 m2 en la manzana N° 18, para la Escuela Láinez N° 128.

A Cora Aloris Salas, le sucedieron en la dirección Rosa B. Cruz Arenas de Bodo Constancia M. de Corvalán, Adelaida Difonso de Capristo, José R. Pérez López, Juan José Gualterio Pisarello y Victoria E. Menéndez de Batto.



1939: Alumnos de la Escuela N° 128 y en el ángulo su directora Constancia M. de Corvalán

² Eduardo I. Munzón *Historia de los Pueblos del Partido Bonaerense de General Sarmiento*, Tomo I, pág. 501. Municipalidad de San Miguel, 2007.

En 1970, la Escuela N° 128 ya con el nombre de “República de San Marino”, fue transferida a la Dirección General de Escuelas de la Provincia de Buenos Aires, asignándole el N° 71 del distrito de General Sarmiento, ubicada en la calle Pampa N° 968 de Bella Vista, estando la dirección a cargo de María del Rosario Godínez de Lima, a quien le sucedieron Celia Haydée Rodríguez, Delfa Virginia Colombo, Irene Zulema Santos y María Ángela Hoyos. La escuela se cerró al finalizar el ciclo lectivo de 1978 por falta de matrícula, estando en ese último año la dirección y un 7° grado con 20 alumnos, a cargo María Ángela Hoyos.

Al comenzar el ciclo lectivo de 1986, el 19 de marzo, se produjo el desdoble de la Escuela Primaria N° 23, entonces Escuela N° 77 de General Sarmiento, reabriéndose la Escuela Primaria N° 22, entonces Escuela N° 71 de General Sarmiento, conservando el nombre de “República de San Marino”. La Directora de la Escuela Primaria N° 23, Norma Amelia Bordi pasará a ejercer el cargo de directora de la Escuela Primaria N° 22; y la vicedirectora de la Escuela N° 23, Ana Isabel Torne pasará a ejercer la dirección de esta Escuela. Ambos establecimientos funcionaron en el mismo edificio hasta que el 16 de septiembre del mismo año, se habilitó el edificio para la Escuela N° 23, inaugurándose el 1° de octubre de 1986.



Alumnos en el patio del edificio de la Escuela N° 22

A Norma Amelia Bordi le sucedió en 1991 en la dirección de la Escuela N° 22, entonces Escuela N° 71 de General Sarmiento, Elsa Isabel Faienzo de Gauna. Año a año la matrícula escolar iba en aumento; mirando los 7° grados, en 1986, había uno; en 1988 ya eran dos y en 1993, tres. Entre los docentes de 7° grado de esos años encontramos a Eduardo Alberto Rivero, Elina Elide Frigo, María Teresa Beltram, Sara María Monzó, Ester Alicia Agesta, Ledys Rosanna Pellegrini, Stella Maris Vallejos, Mónica Beatriz Wittie, Telma Gladis Fernández, Mabel del Valle Cejas, Félix Antonio Tramontana, Silvia Liliana Roldán, Mirtha Beatriz Florentín Avalos y Lucía Viviana Olivera.

El 20 de octubre de 1994 se promulgó la ley dividiendo el partido de General Sarmiento en tres nuevos municipios: José C. Paz, Malvinas Argentinas y San Miguel. El 10 de diciembre de 1995 asumieron las nuevas autoridades procediéndose a reenumerar las escuelas por distrito, la Escuela N° 71 de General Sarmiento pasó a ser la Escuela N° 22 de José C. Paz. El año escolar se finalizó con 22 secciones de grado y una matrícula de 642 alumnos, distribuidos 89 en 1° grado, 118 en 2°, 114 en 3°, 82 en 4°, 86 en 5°, 86 en 6° y 67 en 7°, que fueron los últimos en realizar el ciclo primario en 7 años.

A partir de 1996, con la implementación de la Ley Federal de Educación, la Escuela se transformó en la E.G.B. N° 22 (Enseñanza General Básica) cambiando la terminología “grado” por “año”, y paulatinamente se incorporaron 8° año (1997) y 9° año (1998). En la dirección de la Escuela, continuó hasta 1998 Elsa Isabel Faienzo de Gauna y a partir de 1999, Olga Isabel Schegtél.

En diciembre de 2001, finalizó el ciclo escolar con una matrícula de 977 alumnos, de los cuales 381 cursaron en 12 secciones de primer ciclo, 339 en 10 secciones de segundo ciclo y 257 en 8 secciones de tercer ciclo.

Un nuevo cambio se producirá en el 2005 cuando se creó la Escuela de Enseñanza Secundaria Básica N° 14 (E.S.B. N° 14), pasando a dicha escuela los 7°, 8° y 9° año de la E.G.B. N° 22 bajo la dirección de Víctor Hugo López, quedando la Escuela Primaria N° 22 con la obligatoriedad escolar de 1° a 6° año, continuando en la dirección Olga Isabel Schegtél.

Para la celebración del Bicentenario, en el período escolar 2009 – 25 de mayo – 2010, se realizaron distintas actividades en la EP N° 22, tales como muestra de trabajos realizados por los alumnos, festival de costumbres latinoamericanas, encuentro con referentes de la comunidad recreando la historia del barrio, talleres comunitarios, entre otras.

A Olga Isabel Schegtel le sucedió en la dirección de la escuela, la docente Mirta Muzzachiodi y como vicedirectora Mariela Figueron Puente, quién posteriormente asumió el cargo de directora y Julia Paiz como vicedirectora.

Actividades en el Bicentenario de la Revolución de Mayo

